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□佘宗明

备受关注的“双一流”（世界一
流大学和一流学科）名单公布。名
单甫一出炉，就聚拢无数眼球。

很多媒体发布该消息时，都用
了“重磅！”字样，足见“双一流”建设
高校及建设学科名单的分量之重。
作为985、211升级版的“双一流”建
设，确实当得起“重磅”二字：它既关
乎我国高等教育强国建设和科教兴
国战略，也关涉许多高校、学科的愿
景。在此背景下，该名单被镁光灯
广泛聚焦在情理之中。

名单出来后，有些入选高校（学
科）甚至高校所在的省市，将此作为荣
衔，一派欢欣鼓舞、大功告成的景象。

这份情绪可以理解，尤其是某
些非 985 高校，将这视作殊勋茂绩
也不奇怪：“双一流”建设高校评选
认定，经过了竞争优选、专家评选、
政府比选、动态筛选等程序，本就是
择优的结果。对被选上的高校及有
些具体学科而言，入选既是认可，也
是站在高点上承载高期许。

但入选“双一流”名单者，远未
到大功告成、举杯贺庆的时候。

正如三部委相关负责人答记者
问时说到的，此次遴选认定所产生
的是“建设”高校及“建设”学科，重
点在“建设”，是迈向世界一流的“起
点”，而不是认定这些学校和学科已

经成为世界一流。
“双一流”建设，本质上是契机，

更是重任。
更要看到，入选了名单，也不等

于可以一劳永逸。“双一流”建设跟
此前的 985、211项目有个很大的不
同，就在于“双一流”建设突破了身
份固化问题，打破终身制，体现了

“优者上”的竞争思维。
据了解，“双一流”建设对建设

过程实施动态监测和管理，会根据
评价结果等情况，对实施有力、进展
良好、成效明显的加大支持力度，对
实施不力、进展缓慢、缺乏实效的，
提出警示并减小支持力度；还会根
据期末评价结果等情况，重新确定
下一轮建设范围，有进有出。

也就是说，“双一流”建设不是
“一次定终身”的，而是开放的、动态
的、有洗牌的。将来，各高校、学科
要凭实力说话，而不是躺在某些“荣
誉簿”上睡大觉。在当下高校、学科
竞争激烈的语境下，有些入选者若
是懈怠，没准就会在“不进就等于
退”的竞争格局中，从“双一流”建设
中掉队。

所以，“双一流”名单不只是荣
誉勋章，更是鞭策和敦促。入选者
也不能因入选而沾沾自喜，而应背
起责任担当的行囊，在面向“世界一
流”的路上走得更远。

（相关报道见今日本报A08版）

上了“双一流”名单
离大功告成远着呢

直言：正是体现教育价值的时候

@莆田潮鞋匠：孩子觉得害
怕是正常的，可这不就是教育的
责任吗？让我们告诉孩子，这并
没有什么好怕的，我们一生会遇
到很多意外和不幸，或在自己身
上，或在别人身上。能继续面对
生活就是好样的，值得尊敬的。

@爱思康功能寝具：这个时
候更应该体现出教育的价值。教
育的本质就是先教会如何做人、
如何待人、如何树立一个正确的
价值观。现在的教育会教小朋友
爱猫、爱狗，却不会教小朋友爱
人。这难道不是教育的失职？反
省吧。爱人者人恒爱之。

批评：归根结底是家长歧视

@大莆田鞋厂批发：我觉得
小孩子是不知道害怕的，刚开始

见到的时候肯定会觉得有点不一
样，可是玩着玩着就忘记了他脸
上的疤痕。归根结底是家长介
意。

@茅石惊雷：说小孩害怕
的，你们真的了解小孩吗？孩子
是纯洁的，却要从大人那里学会
歧视。

@zj-wong：很多时候，家长
才是最可怕的，学校教育根本无
法纠正原生家庭的潜移默化。

建议：公立幼儿园应接纳

@陈-Eason：私立幼儿园是
有权拒绝的，因为他们以盈利为
目的，不会做对他们招生有影响
的事。每个学区都有公立幼儿
园，他们无权拒绝。

@你想咋滴告诉我：毕竟幼
儿园是盈利机构，不是福利院。
这种事应该由政府福利机构或者

民政部门解决。

期待：他被大家温柔以待

@翻跟斗的土拨鼠：我最好
的朋友就是面部严重烧伤，我们
从小一块玩到大。我妈经常让我
找他一块玩，带他到我家玩，因为
没我，他就真没朋友了。我真不
明白有些家长，你们想过他们的
感受吗？

@飞奔的骇客：孩子的外在
不代表孩子的内心，应该试着让
孩子们接纳他。他应该有一个美
好的童年。希望有家长站出来。

@西海散人201607：是谁在
剥夺这个不幸孩子的受教育权？
火灾已经是这个孩子一生挥之不
去的噩梦，就请那些稍有良心的
为人父母者，给这个可怜的孩子
以温暖和阳光吧。

（以上言论来自新浪微博）

让孩子接纳一个与众不同的伙伴
不正是教育的功能吗？

“双一流”重点在“建设”，是迈向世界一流的“起点”，而不是认定这些
学校和学科已经成为世界一流。

据自媒体梨视频发布的消息，浙江温州4岁男童贝贝，因煤气爆炸毁容，被各幼儿园拒之门外。父亲
专门写了一封信，希望有幼儿园能接收贝贝，但没回应。一家幼儿园工作人员称：“你再多解释也没用，我
们要尊重其他家长和孩子的意愿。”

@微言博议

美国斯坦福大学国际研究所高级研究员罗斯高的一个演讲文本突然走红网络。他认为，中国农
村孩子认知低下的一个主要原因是留守儿童。因此他提出，在0-3岁的时候，应让母亲回到孩子身
边。不过，让妈妈回家，不如帮助孩子进城。让留守儿童可以跟随父母居住，顺利进入托班、幼儿园、
小学、初中高中就学，并进一步实现农民工向城市的永久性举家迁移，这不仅在短期内有助于解决农
村留守人群的家庭团聚问题，还可以在中期内缓解城市劳动力的短缺，并在长期推动中国未来一代人
力资本的提升，最终实现中国从中等收入国家向高收入国家迈进。

——上海金融与法律研究院研究员刘远举
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